

# Informaciones de España y del extranjero

MELLA

## Algunos recuerdos personales

III

Desde 1900 a 1.905 estuvo el señor Mella ausente durante unos dos años de España y el resto retirado en su aldea de Boimorto. Aquellos los pasó en Portugal enteramente consagrado a sus estudios filosóficos y políticos, que continuó en su nombrada aldea, de lo que bien a pesar suyo le sacara en 1905 para presentarle diputado por Barcelona, una comisión de conspícuos catalanes. Su campaña electoral fué famosísima. No recuerdo cuantos discursos pronunció entonces, pero sí que fueron muchos, y de gran enjundia política y social. Con gran contentamiento, de su parte, no obtuvo el acta, pero bien pronto, en una elección parcial, se la dieron, tras de una lucha titánica, los electores de Acíz. En las Cortes sucesivas representó la circunscripción de Pamplona y en las del 17 trajo dos actas, la de la capital navarra y la de Oviedo, renunciando a la primera, porque deseaba ostentar una representación menos política.

Fuera del Congreso serán contadas las provincias en los que por algún alto motivo religioso, patriótico político o literario no haya hablado Mella. Es de advertir, que cuando solo los republicanos, y no con demasiada frecuencia daban mítines, él recorrió ya media España, desplegando a los vientos de la propaganda la bandera católica monárquica incluso ante los auditores más adversos y abriendo el camino que con mayores facilidades, lo que no empece a su mérito, siguieron después otros propagandistas. Advertido esto porque parece se ha olvidado, como no parece tenerse en memoria, que sin embargo de no haber sido nunca bueno su estado de salud, siempre que un verdadero interés nacional lo requiera, estaba en la brecha; y yo invito a que se no señale un acto de verdadera transcendencia católica monárquica, religiosa o social realizado en España desde el año 1903 al cual no haya cooperado siendo por lo común parte principal el señor Vázquez de Mella; como sería difícil señalar un escritor o un orador de nuestro campo que no sea en alguna manera discípulo suyo. Creo sinceramente que nadie ha querido más que él servir a la Iglesia y a la patria, porque nadie las ha amado con mayor intensidad y más generosa y abnegadamente que él. No reprocho las legítimas aspiraciones, lo que afirmo es que personalmente no las tuvo Mella, que buscado solícito, requerido, dító libelo de repudio a todos los halagadores ofrecimientos y supo triunfar de todas las tentaciones seductoras.

Su corazón era un ascua donde constantemente ardía el fuego de la Religión y de la Patria. En inspirados párrafos de una elocuencia insuperable como aquellos en que profetizando el desastre colonial decía que «la Nación española que, en medio de las espumas de los mares sacó al continente americano para hacerse de él como un atar en que España ofrecía su propio espíritu consagrado a Cristo, no puede venir sobre aquellas ondas que cruzaron las carabelas de Colón arrastrando como un crespón funereal nuestra bandera desgarrada» y el que en su famoso discurso criticando fundamentalmente el liberalismo y combatiendo la ley de jurisdicciones le llevaba a decir: «¿Quién habrá sentido más hondamente que yo el amor a España, que no se circunscribe a esos límites que trazaron los hombres? Yo he sentido el amor a la Patria en aquella gruta del Anseba, en Covadonga, la primera montaña que vieron mis ojos; y lo he sentido cuando despertaba mi inteligencia y se formaba mi corazón bajo las bóvedas de la Basílica compostelana y de aquel «Pórtico de la Gloria» que pa-

PRECIO FIJO

## EL FERROCARRIL

Recomendamos los géneros blancos marcas registradas de la Casa, «Cartagenera», «Submarino» y «Gardenia» o Cubiertas de seda tamaño Matrimonio desde 17'50 ptas. en adelante.

Realizamos con gran baja de precios los artículos de Invierno.

Puerta de Murcia 7, 9 y 11

«Almacén» Carmen 8, y Sta. Florentina 7

PRECIO FIJO

## Pedro Domecq y C.<sup>a</sup>

CASA FUNDADA EN 1730

## Vinos, Coñac y Champang

PROPIETARIA DE DOS TERCIOS DEL PAGO DE MACHANUDO, viñedo el más renombrado en la Región JEREZ DE LA FRONTERA

«Casa en Londres y Representantes en todos los países» «Grandes destilerías y bodegas en Sanlúcar de Barrameda, Jerez de la Frontera, Tomelloso (Ciudad Real)»

rece el arco de triunfo que en los albores del siglo XIII levantaron la fe y el arte para que pasaran los cruzados de las Navas de Tolosa. Lo he sentido aun mas vivamente en las crullas del Tajo y en aquellos Jerónimos de Belén, orlados con las cuerdas de los navios y la esfera armilar que simboliza los grandes descubrimientos de un raudal de nuestra raza; lo he sentido en el casillero de Cintra, viendo sobre las ondas resplandecientes del mar dibujarse la sombra de «Vasco de Gama», como en las orillas del Mondago evocando la sombra de Camoens y las glorias del pueblo lusitano; y ha vibrado ardientemente ante los monumentos admirables destruidos por la revolución, las maravillas artísticas que habían levantado en Cataluña generaciones creyentes, San Juan de las Abadesas, San Cugat del Vallés, Santa Creus y Ripoll, y Pobiet, allí donde duermen aquellos paladines gloriosos de la Patria, que no lucharon por Cataluña solamente, sino por toda la nación española, con la cabeza recinada sobre el almohadón de piedra, con el lebrat al pie y la cruz de la espada estrechada contra el pecho por las manos yertas; y al contemplarlos yo sentía entonces no tener sobre mí frente el sello divino del taumaturgo para levantar su losa sepulcral, y como Ezequiel, vaticinar sobre sus huesos, para que se levantaran vestidos de carne viva, e infundirles su propia alma, seguros que de sus labios, como de los de aquellos paladines que duermen allí bajo las arcadas del Monasterio de Batalla, y de los Jerónimos de Belén, y el Claustro del Silencio de Coimbra, saldría brotando del fondo de su corazón la expresión de un sentimiento unánime más dilatado que los límites de los Estados que ellos engrandecieron, el amor a esta España, grande y caballerosa, que a todos los abarca y que nosotros tenemos la obligación de restaurar y de no denigrar falsificando su historia».

Y cuando la guerra europea, a Mella se debió principalmente la campaña en pro de la neutralidad del Estado que culminó en los discursos de la Zarzuela y Santander que desbarataron los planes del intervencionismo franco o encubierto.

Contra lo que algunos, no bien informados, han creído, el carácter del señor Vázquez de Mella era en todo lo esencial, entero y sostenido como pocos. Recuerdo a este respecto que cuando la minoría tradicionalista se trasladó a Venecia para redactar el documento que se llamó el «Acta de Loredau», especie de programa del

partido, don Carlos y Mella discreparon en un punto sobre sí tal facultad era de la Corona o por lo contrario atribución del Municipio, sosteniendo el señor Duque de Madrid lo primero y Mella lo segundo. Y como a la insistencia de aquel respondiera la de éste, le dijo don Carlos: «Me convenzo de tu extraordinaria tozudez». «Señor:—replicó Mella—no es eso; si se tratara de un inferior, por deferencia podría aparentar que cedía de mis convicciones, pero tratándose de mi Rey pudiera creerse que yo era capaz de la adulación y de la lisonja». Y cuentan los testigos que aquel caballero príncipe se levantó y abrazando a Mella le dijo: «Así quiero yo a mis servidores».

Claro que el señor Mella intransigente en cuestiones de principio, era tolerante hasta el último límite en la relación personal. Y esta cualidad de siempre fué acentuándose en estos últimos años de una manera extraordinaria, buscando siempre atenuantes a la conducta errónea o equivocada de amigos y adversarios. Y es que cada día estaba más espiritualizado, más desasido de lo terreno, más cerca de Dios Tan cerca como hemos podido observado en su santo morir: ni una queja, ni un gesto de disgusto o de enojo ha podido sorprenderse en él. Ha recibido a la muerte, mirándolo cara a cara, no como una pesadumbre y sí como una liberación. Más de una vez le oímos recitar en vida el soneto de Carvajal «Quiero morir besando el crucifijo». Y ha muerto, besándole y teniendo su santo nombre en el corazón y en los labios. Cuando se muere así, después de una vida de constante pública confesión de Cristo, se puede tener la piadosa y consoladora certidumbre de que el alma del glorioso español, cuyo nombre es de los que blasonan perdurablemente una patria y una raza, resplandece ya en la gloria.

MIGUEL PENAFLORES.

## Muñoz y Belmonte Campos 10

Presenta magnífico surtido en joyas, brillantes, oro blanco, oro de ley, platería, orfebrería, relojes LONGINES, CYMA, OMEGA, ALPINA, artículos de fantasía, cristalería legítima de Bohemia, y objetos prácticos para regalos e invita a su distinguida clientela a que compruebe la buena calidad de sus artículos y sus precios baratos.

## Conferencia de la tarde

(De nuestro corresponsal en Madrid)

### La «Gaceta»

Madrid.—Este periódico oficial dispone que en lo sucesivo la Dirección General de Sanidad nombre libremente los médicos para los balnearios.

Designa un comité central destinado a intensificar el cultivo de recolección de plantas medicinales.

### Instrucciones para un licenciamiento

Madrid.—El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra publica las instrucciones para el licenciamiento cuatrimestral de las clases e individuos de tropa en los cuerpos de la Península, Baleares y Canarias que resulten sobrantes de plantillas.

El licenciamiento terminará el día veinte del corriente mes.

### Aplazamiento de una inauguración

Madrid.—Se ha aplazado hasta los primeros días de Abril la inauguración de Mataderos en Porriños, a la que tiene prometido asistir Estella.

### «A B C» y su encuesta

Madrid.—Hoy en la encuesta del diario «A B C», da su opinión la Marquesa de Unza del Valle.

Dice que el régimen de España no puede ser otro que el de la Monarquía, personificada en Alfonso XIII y basada en la religión y orden social.

También habla Manuel Machado diciendo que cree que la política más que un asunto de régimen y sistema de ideas es cuestión de los hombres.

### Por el estudiante Colina

Madrid.—Le ha sido entregada al presidente del consejo de Ministros señor Primo de Rivera una instancia, firmada por elementos universitarios en solicitud del indulto del estudiante Colina que en el penal del Dueño cumple condena.

Los pliegos de la instancia llevan diez mil firmas y figuran entre ellas todos los profesores de la Universidad de Madrid.

### Carta de agradecimiento

Madrid.—La viuda de don Miguel Moya publica en la prensa una carta de agradecimiento a Benlliure Lucas de Tena y demás participantes en los trabajos para el Monumento a su marido próximo a inaugurarse en memoria de su marido.

Anuncia el propósito de instituir un premio de mil pesetas anuales que se otorgará desde la próxima Nochebuena para un periodista modesto.

### Turistas a Almería

Almería.—De mañana ha pasado se espera la llegada de expediciones de turistas ingleses, procedente de Granada.

Después marcharán a Murcia.

### Una reunión

Madrid.—A las cinco de la tarde se reunirá el presidente, señor Marqués de Estella con la Delegación española, para tratar de la próxima conferencia con Portugal.

### Los sucesos de La Línea

La Línea.—Se ha verificado el entierro de las víctimas en los sucesos en la Aduana.

El acto resultó una manifestación imponente, partiendo la comitiva desde el Ayuntamiento.

En el Cementerio pronunció una breve alocución el comandante militar agradeciendo al pueblo la corrección demostrada y recomendó siguiera la cordura.

Se ha hecho una cuestación para las familias de las víctimas recaudándose prontamente mil pesetas.

Los elementos de la industria y el comercio abrirán una suscripción.

### Los viajes del Primado

Plasencia.—Llegó el Primado, dirigiéndose a la Catedral, donde después de un Te Deum, pronunció una breve plática.

Después de visitar el palacio episcopal marchó a Cáceres, acompañado del Duque Trespalacio.

### Un mitin de estudiantes católicos

Valladolid.—Se ha verificado un mitin en pro de la enseñanza de la religión, organizado por los estudiantes católicos.

Presidió el canónico don Elias Olmos en representación del Arzobispo.

Los oradores pidieron la creación de institutos femeninos, el restablecimiento de la facultad de teología y a obligación de la religión en el bachillerato.

### Naufragio de un velero

Málaga.—Cerca de la costa de Fuengirola, ha naufragado el velero San Francisco, resultando gravemente heridos el patrón Antonio Galdeano y cuatro tripulantes.

Nueva Fotografía CASAU

MAYOR

NUMERO 18